



EFEMÉRIDE HACE 75 AÑOS

Unamuno es destituido como rector

Javier Cervera Gil.

Unamuno fue rector de la Universidad de Salamanca entre 1901 a 1914. Es destituido por sus críticas a un régimen monárquico al que contribuiría a derribar. Así, don Miguel se compromete y apoya con entusiasmo la República en 1931 como concejal republicano-socialista en Salamanca, donde él la proclama, y luego como diputado. El nuevo sistema le repone como rector salmantino, le hace vitalicio en el cargo en 1934 y concede su nombre a una cátedra en esa universidad. Pero el escritor es uno de esos –no pocos– intelectuales liberales que se desencanta con el sectarismo de esa República, y es especialmente crítico con Azaña. Este alejamiento del régimen se acentúa con el triunfo del Frente Popular en 1936. No

Don Miguel es cesado por Azaña, pero los sublevados le reponen de nuevo en el cargo



El escritor fue uno de esos intelectuales que se desencantó con la República.

sorprende, pues, que Unamuno se incline del lado de los sublevados en julio de 1936. Incluso acepta el cargo de concejal en Salamanca. Unamuno cree que las nuevas autoridades traen la necesaria regeneración de España.

Continúa como rector, hasta que el Gobierno republicano manifiesta, en un decreto el 22 de agosto de 1936, que “ha visto con dolor que Unamuno, para quien la República había reservado las

máximas expresiones de respeto y devoción y para quien había tenido todas las muestras de afecto, no haya respondido en el momento presente a la lealtad a que estaba obligado, sumándose a la facción en armas. En vista de ello...” deroga el decreto de 1934 que lo nombraba a rector vitalicio de Salamanca, que creaba una cátedra con su nombre y que ponía su nombre a un instituto de segunda enseñanza en Bilbao. El intelectual

es cesado por Azaña, pero las autoridades sublevadas le reponen de nuevo en el cargo. Durante los meses siguientes, el entusiasmo por la sublevación del principio se torna en desengaño, especialmente por la tremenda represión en la España sublevada. Unamuno la censurará el 12 de octubre en un famoso incidente con Millán Astray, que le costará el rectorado, su salud y le amargará las últimas semanas de su vida.